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Аператыўна, праўдзіва, трапна.
Тое, што цікава для 
берасцейскай моладзі. 
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усіх меркаванняў.
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Агенцтва рэгіянальнага развіцця 
«Дзедзіч» запрашае хлопцаў і 
дзяўчат 17-20 гадоў весела і ка-
рысна правесці цэлы тыдзень у 
сядзібе недалёка ад Брэста.

Тут дасведчаныя  эксперты арганізуюць для ўдзель
нікаў практычныя трэнінгі, навучальныя гульні і 
цікавыя прэзентацыі, а па вечарах пасля адукацыйнай 
часткі гасцей чакае культурная праграма: гульні, за
бавы, конкурсы, спартовыя спаборніцтвы і экскурсіі 
(у Воўчын, Грымячу).

– Многія маладыя людзі ў Брэсце пасля паступлен-
ня ва ўніверсітэт сутыкаюцца з праблемамі, звязанымі 
з адаптацыяй да новых умоў жыцця: неабходнасцю 
самастойна фарміраваць свой бюджэт, планаваць 
выдаткі, цікава бавіць вольны час, — кажа каарды-
натар летніка Алена Каховіч. 

— Нашы курсы дапамогуць хутчэй прызвычаіцца 
да «дарослага» жыцця, навучаць правільна кіраваць 
асабістымі рэсурсамі (час, грошы, здароўе), ставіць 
мэты і дасягаць іх у паўсядзённым жыцці і вучобе.

Летнік у Залессі ідэальны для абітурыентаў і 
студэнтаў першых курсаў, каб падрыхтавацца да 
студэнцкага жыцця і атрымаць 
новыя навыкі, якія дапамогуць 
жыць лепш, весялей і больш 
паспяхова.

Удзельнікі тут не толькі 
выдатна і  інтэлектуальна 
правядуць шэсць дзён на 
прыродзе, але і набудуць 
новых сяброў, навучацца 
эфектыўнаму ўзаемадзеянню 
з дарослымі і аднагодкамі, 
разаўюць ў сабе ўпэўненасць і 
самаарганізацыю.

Арганізатары летніка па
крываюць ўсе выдаткі: праезд 
з Брэста, харчаванне і пражы
ванне ў летнім доме.

Каб патрапіць на летнік, трэ
ба запоўніць анлайнзаяўку па 
спасылцы http://goo.gl/forms/
reNeZxjSRz2mRnaG2 да 27 
ліпеня.

Колькасць месцаў абмежа
вана, паспяшайцеся! 

Усяго для ўдзелу ў «Летніку» 
будзе адабрана 30 чалавек. 
Адбор будзе праводзіцца 
на падставе анкетзаявак і 
індывідуальнага сумоўя.
Праграма трэнінгаў:
• м а й с т э р с т в а  с а м а 

прэзентацыі;

• пошук дадатковага заробку;
• тайммэнэджмент;
• хатняя бухгалтэрыя;
• бюджэтныя падарожжы;
• дзейнасць НДА Брэста.

Для каго: абітурыенты і студэнты 12 курсу з 
Брэсцкай вобласці.

Узрост: 1720 гадоў.
Кошт: бясплатна; харчаванне і праезд з Брэста 

аплачваюць арганізатары.
Калі: 813 жніўня.
Дзе: вёска Залессе ў 40 кіламетрах ад Брэста.
Умовы пражывання: летнік на тэрыторыі сядзібы 

«Дом еўрапейскіх сустрэч»; трохразовае харчаванне, 
душавыя і ванныя пакоі, спальнікі і дыванкі замест 
ложкаў (або намёты  для аматараў спаць на свежым 
паветры).

Задаць пытанне арганізатарам, а таксама атрымаць 
дадатковую інфармацыю можна ў суполцы vk.com/
zalesse_2016, або напісаўшы на эл. пошту info@
dzedzich.org.

Заяўкі на ўдзел будуць прымацца да 2359 27га 
ліпеня.

dzedzich.org

Брестская областная организация 
Партии БНФ 

приглашает вступать в ряды
ПартИИ БнФ!

ты сможешь:
- Получить квалифицированную правовую

помощьвсложныхжизненныхситуациях;
-Пройтикурсыполитическогоигражданско-

гообразованиявБеларусиизаграницей;
-Установитьконтактыснашимипартнерами

встранахЕвропы;
-Найтиновыхтоварищей,единомышленни-

ков,спользойдлясебяидляобществапрово-
дитьдосуг.

СтанЬ ЧЛЕнОм ПартИИ БнФ, 
чтобы искренне говорить своим 
детям и внукам: “Я сделал всё, что-
бы ваша жизнь была счастливой”!

Как стать членом Партии БнФ?
Звоните: (029) 660-57-41, 222- 58 -22.

ЛетнIк у ЗаЛессI
раСПаЧаты наБОр на «ЛЕтніК аСаБіСтай эФЕКтыўнаСці» дЛЯ аБітурыЕнтаў і 
Студэнтаў БрэСцКай вОБЛаСці



Грамадства

О том, какие сложности встреча-
ются на пути регистрации обще-
ственных организаций, о стерео-
типах, бюрократических прово-
лочках и экспериментах во время 
выборов рассказывали участники 
заседания дискуссионного клуба, 
которое прошло в редакции «БГ».

ОБщЕСтвЕннаЯ дЕЯтЕЛЬнОСтЬ: 
ПравОваЯ, КуЛЬтурнаЯ, СОцИаЛЬнаЯ

Общественное объединение «Движение «За 
Свободу» возникло после президентских выборов 
в 2006 году. «В стране существовали партии, были 
активисты. Но была масса людей, которые хотели 
перемен в обществе, хотели чтото делать, но ни в 
каких партиях не состояли. Эти люди и учредили 
общественное объединение, которое имеет широ
кий спектр деятельности и интересов»,  рассказал 
координатор объединения по Бресту Денис Турченяк. 
В основном движение «За Свободу» занимается 
правозащитной и просветительской деятельностью.

Юристы объединения оказывали помощь жильцам 
исторического дома №10 по ул. Островского, которые 
выступили против сноса здания. Также мониторили 
ситуацию с другими историкокультурными ценно
стями, например, домами по ул. Советской, 43, 45, 
57, ул. 17го Сентября, 26.

Деятельность агентства регионального развития 
«Дзедзіч», которое существует в Бресте 16 лет, на
правлено на работу с молодежью. «Но что касается 
интересов, то все зависит от людей,  отметила секре
тарь организации Елена Кохович.  Сделать качествен
ный продукт без естественного интереса сложно».

У агентства несколько направлений деятельности. 
Оно занимается развитием и популяризацией бело
русской культуры и языка. В рамках проекта «Наша 
мова» проводятся различные конкурсы и публичные 
мероприятия. Недавно закончился цикл лекций «Ёсць 
размова», благодаря которому перед брестчанами 
выступили известные белорусы: политологи, музы
канты, путешественники.

«Дзедзіч» реализует кампанию «За велаБрэст», 
рассказывает студентам о преимуществах Болонского 
процесса, в который формально вступила Беларусь.

Летом агентство планирует запустить проект для 
студентов младших курсов, которые приехали в 
Бресте из небольших населенных пунктов. «Не все 
знают, что есть в городе, где можно заработать, найти 
возможности для реализации. Мы хотим сделать 
более комфортной адаптацию в Бресте»,  пояснила 
Елена Кохович.

Роман Кисляк представил несколько организаций: 
республиканское общественное движение «Правовая 
инициатива», «Белорусский дом прав человека».

«Моя сфера деятельности широкая. Прежде всего, 
работа с нарушениями прав человека. Я и мои коллеги 
ведем правовые тяжбы в Комитете ООН по правам 
человека и в Комитете по ликвидации дискриминации 
в отношении женщин,  отметил Роман Кисляк.  К со
жалению, для наших граждан путь в европейский суд 
по правам человека закрыт. Но путь в квазисудебные 
органы ООН у нас есть».

труднОСтИ ПрИ рЕгИСтрацИИ 
ОтПугИвают ЛюдЕй

По словам собеседников «БГ», проблемы у 
общественной организации могут начаться на 
этапе ее регистрации. Так, движение «За Свободу» 
зарегистрировали с четвертого раза. «Нам не да
вали собраться. Когда мы пытались организовать 
учредительное собрание, появлялась милиция. Они 
говорили, что ищут взрывное устройство, и выводили 
нас под руки»,  вспомнил Денис Турченяк.

Сегодня ситуация с регистрацией, по его мнению, 
не изменилась.

Относительная свобода для общественных органи
заций была в конце 1990х, отметил Роман Кисляк. 
Потом начались волны ликвидаций. «Ряд органи
заций, в которых я работал, были ликвидированы, 
 рассказал он.  Был Брестский областной центр 
поддержки гражданских инициатив «Вежа», который 
ликвидировали в судебном порядке. Одной из претен
зий была активная деятельность, в том числе право
вая. Ликвидировали организацию «Старый город».

Ликвидировали и организацию «Дзедзіч», которая 
вернула регистрацию спустя 4 года.

Создать новые организации было почти невозмож
но. «Движение «За Свободу»  исключение, которое 
подтверждает правило,  добавил Роман Кисляк.  В те 
годы только несколько организаций правозащитного 
направления смогли зарегистрироваться.

В Европе, отметил Роман Кисляк, зарегистри
ровать организацию легче. Нет таких ограничений, 
как в Беларуси. В нашей стране в общественной 
организации должны состоять минимум 10 человек, 
в ЕС  три. В России ситуация сложнее. Некоторые 
некоммерческие организации получили статус ино
странных агентов. «Это клеймо, как у нас тунеядец. 
Естественно, они прекращают деятельность»,  до
полнил Роман Кисляк.
эКСПЕрИмЕнт на выБОрах И ПрОЕКты 
дЛЯ вОЛОнтЕрОв

Люди проявляют интерес к общественным органи
зациям. «Если говорить про культурное направление, 
то в последние три года ситуация стала и хуже, и луч
ше,  поделилась Елена Кохович.  Хуже, потому что 
стало сложнее притянуть молодежь и оставить ее в 
организации. Лучше, потому что аудитория становит
ся моложе. Если раньше к нам приходили студенты 
23 курсов, то теперь даже старшие школьники».

По мнению Елены Кохович, главное  заинтере
совать, увлечь молодежь. Культурные мероприятия 
подходят для этого больше всего.

Движение «За Свободу» проводит и политические 
эксперименты. На президентских выборах в 2015 
году брестские активисты провели эксперимент 
с бюллетенями. «Мы хотели доказать, что чтото 
явно незаконное происходит с бюллетенями для до
срочного голосования»,  рассказал Денис Турченяк.

Участники эксперимента приходили на свой уча
сток, получали бюллетень, но вместо него бросали в 
урну чистый лист, а бюллетень уносили с собой. Ради 
чистоты эксперимента его участники не знали, сколь
ко бюллетеней было заменено на чистые бумажные 
листы. Это было известно только организаторам.

«Мы хотели проверить, выявит ли комиссия недо
стачу нескольких бюллетеней. Эксперимент показал, 
что бумага из урн пропала. Хотя они были опечатаны 

и наши листы должны были лежать там. Но их при 
вскрытии не оказалась. Ктото заменил бумагу на 
бюллетени. За кого они были, сложно сказать»,  до
полнил Денис Турченяк.

Он подчеркнул, что эксперимент проводился на 
нескольких участках и везде была схожая картина.
ОрганИЗацИИ мЕрОПрИЯтИй мЕшают 
БюрОКратИЧЕСКИЕ ПрОвОЛОЧКИ

«Дзедзіч» закончил в прошлом году проект «Будь 
волонтером», в рамках которого сотрудничал с более 
чем 20 организациями Бреста различной направлен
ности: культурной, экологической, социальной. «Мы 
организовали школы волонтеров для молодых брест
чан, и более десятка ребят остались в организациях», 
 отметила Елена Кохович. Культурные мероприятия, 
по ее мнению, можно использовать для решения со
циальных и даже политических вопросов.

«Можно найти точки соприкосновения, где госу
дарству по различным причинам не хватает времени, 
желания или денег чтото реализовать и заняться 
этим,  рассказала Елена Кохович.  Например, мы 
делали конкурс по развитию пабликарта в Бресте. 
Художники и архитекторы не только из нашего города 
могли прислать свои проекты. Я хочу отметить, что 
поменялся руководящий состав города. И в неко
торых вопросах они относятся лояльно, например, 
новый главный архитектор Николай Власюк. Все 
адекватные проекты, которые были предложены на 
конкурс, были одобрены. Мы получили разрешения 
на их реализацию».

Но так бывает не всегда. Многие молодые люди 
были бы рады сделать городской праздник, а не про
сто лекцию в помещении. Но их пугают бюрократиче
ские проволочки. «Нужно согласовать мероприятие 
со скорой, милицией, собрать кучу документов», 
 пояснила Елена Кохович.

«В Европе есть практика, что когда город владеет 
какимто помещением, но не может его использовать 
и оно приходит в упадок, он передает помещение 
культурным инициативам или организациям,  до
бавила она.  И они, находя партнерские средства, 
превращают его в большое городское публичное 
пространство. Было бы хорошо, чтобы у нас это было 
реализовано. Потому что инициатив и организаций на 
самом деле хватает, но у них не всегда есть возмож
ность сделать чтото свое».
СвОБОдныЕ нИшИ ЕСтЬ

В Беларуси высокий уровень автономизированно
сти людей, подчеркнул Роман Кисляк. В Нидерландах 
каждый человек может быть членом нескольких 
организаций. «Может быть объединение против 
установки пивного ларька на углу или, наоборот, 
ассоциация тех, кто за то, чтобы его установить и пить 
пиво. Люди в таких организациях раскрываются»,  
отметил Роман Кисляк.

Свободные ниши среди общественных организа
ций есть. «Хорошо, если будет конкуренция,  считает 
Денис Турченяк.  Потому что та же правозащитная 
деятельность настолько востребована, что и для ста 
человек в Бресте дело найдется».

Очень важно, чтобы были небольшие успехи в 
краткосрочной перспективе, добавил Роман Кисляк. 
Важно видеть смысл и результат своей деятельности.

Брестская газета

дискуссионный кЛуб «бГ»:
 Организации городских мероприятий мешают бюрократические проволочки



наша дЗейнасць

не так давно в брестских многоэ-
тажках, где есть сразу два лифта 
- пассажирский и грузовой, один 
был отключен. Причина - экономия 
электроэнергии. но вот сегодня 
пришла хорошая новость - эффект 
признан незначительным, и лифты 
снова «пошли».

Как сообщили в КУП «ЖРЭУ г. Бреста», по итогам 
работы за Iый квартал 2016г. расходы ЖРЭУ на 
электроэнергию, затраченную на освещение вспо

могательных помещений и работу оборудования в 
многоквартирных жилых домах, значительно пре
высили размер расходов, возмещаемых населением.

В целях экономии энергоресурсов и сокращения 
расходов на электроэнергию, затраченную на освеще
ние вспомогательных помещений и работу оборудо
вания в многоквартирных жилых домах, КУП «ЖРЭУ 
г. Бреста» были разработаны мероприятия, одним 
из которых являлось оптимизация работы лифтов.

В домах повышенной этажности, в которых уста
новлены два и более лифта (7 домов), ОАО «Брест
лифт» произвёл остановку одного из них.

В результате проведённого анализа потребления 
электроэнергии на работу лифтового оборудования 
экономический эффект оказался незначительным, в 
связи с чем руководством КУП «ЖРЭУ г. Бреста» было 
принято решение о возобновлении работы ранее от
ключённых пассажирских лифтов с 26 мая 2016 года.

belsat.eu

Экономия неЗначитеЛьная
в многоэтажках снова запустили лифты

Активисты компании О,Болонь 
провели серию викторин, посвя-
щённых Болонскому процессу. 
Самые умудрённые знатоки по-
лучили ценные призы.

Викторина О,Болонь стартовала 22 марта в группе 
ВКонтакте. Первые четыре этапа представляли собой 
тест с вариантами ответа и открытыми вопросами о 
Болонской системе образования. Цель викторины 
заключалась в проверке имеющихся у студентов 
знаний. В качестве подсказок выступали 4 видео, 
снятые компанией О,Болонь в прошлом году.

Тесты включали в себя информацию об основных 
принципах БП, заседаниях в Болонском комитете, 
определении и использовании кредитов (ECTS), ра
боте вузовской автономии, мобильности студентов и 
многое другое. На обдумывание ответов подписчикам 
группы и всем желающим давалась неделя. Заключи
тельным (пятым) этапом стало исследование в сети 
Интернет на одну из тем:

Европейский диплом, его внешний вид и внутрен
нее содержание. Сравнение возможностей после 
получения белорусского и европейского дипломов.

Студенческое самоуправление европейского ВУЗа. 
Каким должно быть белорусское студ. самоуправ
ление?

Академическая мобильность: кто, как, где и зачем?
Образование через всю жизнь: модно, стильно, 

современно.
За время проведения серии викторин в них при

няло участие более 100 человек. Жюри оценило все 
присланные ответы и работы и пригласила победите
лей на вручение призов. Лучшие исследовательские 

работы будут опубликованы в группе ВКонтакте. 
Серия викторин стала завершающим этапом дея

тельности кампании в этом году. Команда активистов 
благодарит всех, кто помогал осуществлять проект и 
всех студентов, принявших участие. До новых встреч!

dzedzich.org

боЛонский процесс:
знаешь ли ты?

На фото - один из победителей викторины Дима Добрый
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ІнФАрМАЦЫЙнА-АнАЛІТЫчнЫ БЮЛеТэнь
ЮБІЛЕЙКА

• Заснавальнік – Суполка “Усход2” гарадской арганізацыі Партыі БНФ
• Распаўсюджваецца бясплатна на правах унутранага карыстання
• Падпісана ў друк 24.06.2016 года ў 1400
• Папера афсетная, 0,5 ул.друк. аркуша, фармат А4. Гарнітура Helios.
• Надрукавана на памнажальнай тэхніцы сябраў рэдакцыі. 
• Наклад: 299 асобнікаў.

• Рэдакцыя можа не падзяляць меркаванні аўтараў і друкаваць артыкулы для далейшай палемікі
• Галоўны рэдактар: Таццяна ГЕНДЗЕЛЬ
• Рэдакцыйная калегія: Наста ПАПЯЛОЎСКАЯ, Кірыл КАТОВІЧ, Ульяна ВЕНЦЭЛЬ.
• Кантактны тэлефон: (029) 222-58-22, (029) 660-57-41.  
• E-mail: jubilejka@tut.by

Грамадства

У офісе Беларускай сацыял-
дэмакратычнай партыі “Грамада” 
ў Менску адбылася стартавая 
прэс-канферэнцыя кампаніі “Права 
выбару-2016”. 

У ёй ўзялі ўдзел лідары шасці партыйзаснавальніц 
кампаніі – Беларускай сацыялдэмакратычнай грама
ды, Партыі БНФ, Аб’яднанай грамадзянскай партыі, 
Руху “За свабоду”, Беларускай хрысціянскай дэмакра
ты і прафсаюзу радыёэлектроннай прамысловасці, а 
таксама нацыянальныя каардынатары кампаніі.

Стартавая колькасць назіральнікаў па краіне – ты
сяча чалавек. Апазіцыя пры гэтым плануе выставіць 
195 кандыдатаў па 110ці акругах. Удзельнікі кампаніі 
будуць увесь час шукаць паплечнікаў па краіне. У 
тым ліку з дапамогай сацыяльных сетак, адкуль 
у выніковыя справаздачы будзе брацца любая 
інфармацыя пра парушэньні. Запланаванае і правяд
зенне пяці прамежкавых прэсканферэнцый.

Сустаршыня аргкамітэту па стварэнні Партыі БХД 
Віталь Рымашэўскі даў ацэнку пачатковым дзеянням 
улады:

– Цалкам магчыма, што некалькі асобаў будуць 
спрабаваць выдаць сабе за прадстаўнікоў беларускай 
апазіцыі. Вось кампанія “Права выбара” заяўляе, калі 
не будзе свабодных і справядлівых выбараў і роўных 
умоваў для ўсіх, то наяўнасць двух ці трох прызнача
ных апазіцыянераў у Палату прадстаўнікоў не будзе 
азначаць ніякіх зменаў да лепшага. Кампанія “Права 

выбару” абірае наступную стратэгію: мы сканцэн
труем наша назіранне на некалькіх акругах, іх будзе 
да 10ці, дзе будуць моцныя кандыдаты, якія могуць 
перамагчы падчас гэтай кампаніі. 

– Асноўная мэта кампаніі «Права выбару» — гэта 
абарона выбару беларускіх грамадзян, рэалізацыя 
волі беларускага грамадзтва. Казаць ад імя белару
скага народу можа толькі сумленна абраны беларускі 
парлямэнт, і мы дамагаемся гэтага, — адзначыў 
старшыя Партыі БНФ Аляксей Янукевіч.

Кампанія назірання «Права выбару2016» вы

ключыла з ліку сваіх удзельнікаў кампанію «Гавары 
праўду».

– Гэта пытанне і важнае, і дастаткова празрыстае. 
Бо ўлічваючы як паводзіць сябе зараз кампанія 
«Гавары праўду», мы ня можам разлічваць, што 
іх назіральнікі будуць абсалютна аб’ектыўнымі і 
абсалютна сумленнымі. Быў бачны іх накірунак на 
супрацу з дзеючым рэжымам, таму цалкам верагодна, 
што гэты накірунак захаваецца і ў кампаніі «Права 
выбару», – заявіў намеснік старшыні Аб’яднанай 
грамадзянскай партыі Леў Марголін.

Старшыня Партыі БНФ Аляксей Янукевіч пры гэ
тым падкрэсліў, што барацьба з «псэўдаапазыцыяй» 
не з'яўляецца мэтай кампаніі «Права выбару».

– Я хацеў расставіць правільна акцэнты. Кампанія 
«Права выбару» ня робіцца дзеля таго, каб змагацца 
з кімсьці, каго нехта лічыць псэўдаапазыцыяй, ці 
змагацца з нейкімі прахадзімцамі на Захадзе. Не 
ў гэтым галоўная мэта. Гэта – пабочны эфэкт. Мы 
робім гэтую кампанію для таго, каб абараняць выбар 
беларускага народу, – падкрэсліў лідэр Беларускага 
народнага фронту.

Кампанія назірання «Права выбару», дзейнічае 
ўжо ня першую выбарчую кампанію. Раней сярод яе 
ўдзельнікаў была грамадзянская кампанія «Гавары 
праўду».

Цяпер кампанія «Права выбару» складаецца з 
8 дэмакратычных арганізацый: АГП, Партыя БНФ, 
Беларуская сацыялдэмакратычная партыя (Грамада), 
рух «За свабоду», аргкамітэт па стварэньню партыі 
«Беларуская хрысьціянская дэмакратыя», незалежны 
прафсаюз РЭП, партыя «Зялёныя» і аргкамітэт па 
стварэнні Партыі свабоды і прагрэсу.

narodny.org

распачынае кампанію назірання

кааЛIцыя “права выбару»

Аляксей Янукевіч


